

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Atrásado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 2 FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL PARLAMENTARISMO.

El parlamentarismo está sufriendo en Europa una rechifla general, y si no se enmienda—que no se enmendará—es posible que algun dia tengamos que salir á su defensa nosotros, que fuimos los primeros en dolernos de sus males artes.

Efectivamente, desde el radical francés M. Andrieux hasta el conservador español señor Borrego, los más ardientes partidarios del parlamentarismo hablan con tristeza y desaliento de su idolo de ayer.

La Reforma, periódico radical belga, dice casi al mismo tiempo: «Conferencias y discursos empedrados de clichés ó de argumentos alambicados son el único alimento de nuestra vida parlamentaria.

no llegar á ninguna conclusion.» — ¡Que no venga por acá el redactor de La Reforma, pues aqui veria lo mismo que allí mejorado en tercio y quinto, con la circunstancia agravante de que, al discutirse los presupuestos, los diputados se van á los toros!

Tambien se quejan en Bélgica, y lo mismo en Inglaterra, de que los proyectos de ley más urgentes pasan de una legislatura á otra sin ser discutidos, porque los debates políticos absorben el tiempo de que disponen las Asambleas.

Es necesario conservar la serenidad y no confundir el gobierno representativo con el parlamentarismo, que es su falsificación. Esas corrientes hácia el cesarismo, que engendran los excesos del parlamentarismo, deben ser combatidas, y á nosotros, motejados hoy de absolutistas por los que en su ignorancia ó mala fé no distinguen el oro del oropel, nos tocará quizás combatirlas mañana contra los parlamentarios arrepentidos.

M. Emilio Olivier que todo lo debe al parlamentarismo—hasta su caída—

renuncia ya á los ministros responsables, y reconoce que la representacion por clases—lo que llaman algunos nuestra monomania—haría desaparecer muchos de los inconvenientes que hoy presenta el parlamentarismo.

Si tuviéramos gobierno representativo, si las Cortes representaran las fuerzas vivas del país, no estarían tan divorciadas de la nación, y los faranduleros de la política no ejecutarían una comedia que las clases productoras silban con toda la fuerza de sus pulmones, sin lograr que cese esa irritante farsa.

Para evitar estos inconvenientes. M. Olivier hace hincapié en que las Asambleas voten anualmente los presupuestos. ¿Y de que nos ha servido esta facultad ni á nosotros ni á ninguna de las naciones donde impera el parlamentarismo?

(1) Les bnegets de l'Enlope el des Eeis Unis, correspondance du Coudou-Club—1882.

conceder ó negar subsidios tenían raya al poder real. Verdad es que entonces la política no era una industria, un modus vivendi, como ahora.

A nosotros, raza apasionada y pueblo pobre, nos tocará sin duda precipitar la caída del parlamentarismo, pues lo que pasa actualmente en el Parlamento español, de que no hay ejemplo sino en las antiguas provincias turcas convertidas de repente en estados modernos, parece un hecho providencial para probar ab absurdo lo anti-gubernamental de ese sistema, que es para la desgraciada España una calamidad mayor que los terremotos y las inundaciones.

J. MAÑÉ Y FLAQUER.

Correspondencia.

Madrid 9 de Enero de 1885.

Sr. Director del LAU BURU.

Hoy se han reproducido los grupos de obreros por las calles de esta corte pidiendo trabajo y pan.

El consejo de ayer en la presidencia se ocupó de esto como consecuencia de la reunion que el sábado por la tarde tuvieron los obreros en el paseo del Prado; y los periódicos que dieron cuenta del Consejo indicaron que hoy tendrían trabajo todos los que de él carecieran acudiendo al ayuntamiento, mientras se preparaba ocupacion para los mismos en las obras que han de comenzar de un dia á otro para la construccion del Banco de España, ensanche de la calle de Sevilla y otros edificios públicos.

En vista de estas noticias muchos obreros se dirigieron esta mañana á los almacenes de la casa de la villa para que se les diera trabajo y allí les dijeron que no tenían orden de dar trabajo á ningun individuo fuera de los que ya lo tenían. Esto irritó á los diferentes grupos que habian acudido, los cuales á medida que recibían la negativa retrocedían dirigiéndose en actitud pacífica al salón del Prado, donde llegaron á reunirse unos cuatrocientos. Esto ocurría á las doce de la mañana y en cuanto tuvo noticia de ello el gobernador señor Villaverde fué al punto donde se halla-

(184) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

—¡Ay! tambien él me dominó con su amor de niño, y olvidé escuchándole que debía haberla resistido, por no verme un dia abandonada por su inconstancia, como un juguete propio para distraer una hora; pero al menos no quise imponerme. Cuando cesó de amarme hice callar á mi amor; satisfecho su capricho no

quise hacer valer los derechos de mi debilidad, como no hubiera querido ser su esposa á la fuerza. Nos separamos sin que mediase una explicacion; tal vez lo observasteis, y no os disgustó. No bastaba, no era suficiente para vuestro ambicioso orgullo, ni para el suyo, y desde entonces he permanecido entre vosotros, como un mueble inútil de vuestra casa... Gemid, ¡¡; gemid por lo que habeis hecho de vuestro hijo, pero no por vuestras ternuras por él, porque os repito que yo le he amado más que vos le habeis amado nunca.

La madre no respondió á este nuevo apóstrofo más que con su gemido. —Miss Dartle, le dije, si tenéis el corazón endurecido hasta el extremo de no tener piedad de esa desconsolada madre...

—¡Y quién tiene piedad de mí? replicó interrumpiéndome. Cosecha lo que ha sembrado.

—Y en cuanto á él, añadí, si sus faltas... —¡Sus faltas! exclamó Rosa, y rompó á llorar. ¡Sus faltas! ¿Quién osa acusarlo?... ¡sus amigos! Valia más que todos aquellos á quienes honró con ese nombre.

—Nadie puede haberlo apreciado más que yo, continué, nadie conserva de él un recuerdo más dulce. Lo que deca es que, si tenéis piedad de su madre, ó que si sus faltas... las habeis recordado con amargura...

—¡Es falso! interrumpió arrancándose los cabellos, ¡yo le amaba!

—Si sus faltas, repliqué, no pueden borrarse de vuestra imaginacion en semejante momento... mirad á esa infortunada madre como si la vieseis por la vez primera, y socorredla.

Mistress Steerforth, siempre inmóvil, rígida, con la vista extraviada, no daba más señales de vida que el gemido que de cuando en cuando se escapaba de sus labios.

De pronto, miss Dartle se orrodilló á su lado y le desbrochó el vestido.

¡Maldito seas! exclamó dirigiéndose á mí con rabia y dolor. ¡Fatal fué la hora en que entraste, hace años, en esta casa! ¡Maldito seas! ¡Salid, salid!

Antes de obedecer á esta intimacion, tiré del cordon de una campanilla para prevenir á los criados, y retirédomé lentamente, vi que Rosa Dartle habia tomado á mistress Steer-

forth en sus brazos, meciéndola como á un niño, tratando de reanimar, por todos los medios posibles, sus sentidos.

El mismo dia volví con el cuerpo del naufrago, que depositamos en la habitacion que pertenecía antes á su madre.

Me dijeron que mistress Steerforth seguía en el mismo estado, que miss Dartle no la abandonaba, que los médicos habian sido consultados, pero que ningun medicamento podía arrancarla de su inmovilidad de estatua; la sola señal de vida era su continuo quejido.

Recorrí las varias piezas de la casa y cerré las ventanas, terminando por la cámara mortuoria.

Tomé entre las mias la helada mano de mi amigo de la infancia y la apreté contra mi corazón; luego me alejé, dejando tras de mí un silencio lúgubre, interrumpido por el triste clamor de la pobre madre.

Bilbao el ga- nada de asesi- s fate- Bovi- on este produce sucede

d ha a ex-

s al- e Ez-

m del

a de

Diaz

artin DIAZ

ban oyendo á una comision de ellos la cual le manifestó que habian ido á que les dieran trabajo y se les habia negado.

El Sr. Villaverde trató de hacerles desistir de que tomasen esa actitud y con la promesa de que mañana sin falta tendrían trabajo les invitó á que se disolvieran. Hubo entonces voces de ¡a palacio! ¡a ver al rey! ¡Qué nos de trabajo! ¡Que no nos engañen! y tomaron la calle de Alcalá para desembocar en la Puerta de Sol. Al llegar frente al palacio de la presidencia se detuvieron unos diez minutos pues querían ver al Sr. Cánovas del Castillo. El gobernador volvió á mezclarse entre ellos é insistió en que se retirasen á cuyas palabras se adhirió el Sr. Becerra que á la sazón allí se hallaba.

Los grupos no hicieron caso y siguieron por la Puerta del Sol á la calle Mayor, donde se halla el edificio del gobierno civil. Aquí se repitió la misma escena que frente á la presidencia. varios grupos compuestos de unos doscientos individuos siguieron adelante hasta llegar á la plaza de Oriente y frente al palacio real; los restantes obreros retrocedieron y marcharon otra vez al Prado donde habian acudido ya otros obreros.

Los que se situaron en la plaza de Oriente que como he indicado eran unos trescientos siempre en actitud pacífica esperando no se que porque no es el monarca ciertamente el llamado á poner remedio á sus males. El gobernador que habia entrado en él supongo que á llevar seguridades de que la tranquilidad no sería alterada y llevado del deseo de ver al Sr. ministro de Estado apareció á poco exhortando nuevamente á los grupos para que se disolviesen.

Estos sin decir que no, ofrecían esa resistencia pasiva que sin desobedecer es una verdadera desobediencia.

El gobernador les hizo la particular intimación á que en to lo caso y de ir juntos lo hicieran por las afueras á lo cual contestaron esplicitamente que no lo harían por que deseaban hacer notar á la parte de pueblo que goza y tiene, que ellos carecen de lo necesario para el sustento de cada día. Hubo nuevas amonestaciones por parte de la autoridad ofreciendo siempre la misma resistencia pasiva los agrupados, que replicaban tal ó cual frase significativa como «que ellos no eran estudiantes» y otras; y como se decidieran á tomar nuevamente rumbo al prado por las calles mas céntricas los agentes de orden público con su jefe señor Oliver les intimaron la disolución empujándoles para conseguirla teniendo que proceder á la detencion de ocho ó diez allí y en las calles del tránsito.

La manifestacion en realidad se disolvió pero en grupos numerosos que aun al anocheer andan diseminados aquí y allá.

Durante su estancia en la plaza de Oriente se me asegura que los individuos de la real familia estuvieron observando sus movimientos y actitud á través de los balcones de sus habitaciones particulares.

Se teme que esto se reproduzca. Este mismo temor debe abrigar el gobierno cuando se asegura que el Sr. Cánovas ha dado instrucciones precisas á las autoridades para que se reprima primero por la persuasion y luego con energía.

Reunida la comision del modus vivendi ha acordado á petición de los diputados catalanes fijar las noches del jueves y viernes próximos y hora de las nueve para oír en audiencia pública á los diputados y senadores y comisiones que tengan por conveniente hacer observaciones al mismo.

Los diputados aludidos muestran vivo interés en que esas comisiones vengan con tiempo para ser oídos.

XXX.

LOS EMIGRANTES.

Aun me quedaba un deber que llenar antes de entregarme á mis emociones; ocultar lo ocurrido á los que iban á partir, y para esto no habia tiempo que perder.

Como Mr. Peggoty y Mr. Micawber debían embarcarse en el mismo buque, los pusimos en relacion, como era natural.

La misma noche llamé á parte á Mr. Micawber, y enfiándole lo acaecido, le encargué se interpusiese entre Mr. Peggoty y la noticia de la catástrofe de Yarmouth.

Aceptó esta mision con agrado y me prometió no descuidar precaucion alguna para interceptar todos los diarios.

—¿si sabe esa noticia, exclamó golpeándose el pecho, será solamente por haber pasado á través de mi cuerpo!

Bueno será advertir que Mr. Micawber, queriendo adaptarse á un nuevo estado social, habia tomado un aspecto de altiva audacia, que

Tambien los representantes de las provincias productoras de cereales se han reunido esta tarde en número de unos 50 presididos por el Sr. Moyano. La subcomision dió cuenta del resumen de los puntos aprobados en el Consejo regional de Valladolid siendo aceptados. Se acordó: pedir el impuesto de 5 pesetas á los trigos extranjeros de que ayer hablé; rebaja en las tarifas de transportes en los ferro carriles y una reforma radical en las cartillas avaluatorias. Se acercará al gobierno una comision para hablar de esto, y si nada consiguiera presentará una enmienda al dictamen sobre el modus vivendi.

En el Senado nada digno de mencion. En el Congreso se promovió un incidente entre Romero Robledo y D. Venancio Gonzalez, nada tampoco digno de mencion. Mañana Sanchez Bedoya para alusiones.

Suyo afectísimo,
El corresponsal.

Arenas del Rey.

El alcalde de Barcelona convocó el sábado á los representantes de la prensa para manifestarles que la poblacion de la provincia de Granada mas propia para la reedificación por cuenta de la caridad de Cataluña, era la de Arenas del Rey, por ser la que más habia sufrido, desapareciendo en totalidad, y la enclavada en la comarca de mas importancia y porvenir.

Dijo que la Diputacion construirá la parte de carretera que falta para que Arenas se comunique con la capital; que estaba ya adquirido el terreno para la edificación, á un kilómetro del pueblo destruido y á la ladera del rio; que de las 450 casas de que constaba, serán levantadas 40 por los antiguos propietarios; que el coste de cada una será 5.000 reales, y que se construirán 100 para las familias menesterosas con 45.000 duros del Fomento de la Produccion Nacional y 10.000 del Municipio barcelones, encargándose el obispo de Barcelona de construir la iglesia con los 9.000 que tiene recaudados.

Congreso postal-internacional.

Se han inaugurado ya en Lisboa las sesiones para el Congreso postal internacional.

Las cuestiones principales en que el Congreso ha de ocuparse se refieren al cambio internacional de cartas certificadas con previa declaracion de valores, al transporte de buultos postales internacionales sin previa declaracion de valores, y á la emision de bonos postales internacionales.

Los cobros internacionales que Correos ha de hacer de letras y documentos del comercio, así como de títulos, cupones y obligaciones del Estado, constituirán tambien parte de las discusiones, y en estas se tratará así mismo la proposicion relativa á la creacion de un servicio de estadística que comprenda la Union postal.

Por último, el Congreso estudiará tambien la proposicion emanada de la iniciativa portuguesa, y que trata de la publicacion de anuncios por medio de Correos.

Hundimientos.

Un telegrama de Jaén dice que se han hundido las Casas Consistoriales de la villa de Poreuna, quedando sepultados entre las ruinas la documentacion, archivo, deposi-

sin ser la de un salvaje; era la expresion de una decision pronta y dispuesta á todo.

Se le hubiera pod de tomar por un hijo del desierto acostumbrado á vivir fuera de los límites de la civilizacion y en el momento de volver á sus soledades.

Se habia provisto, entre otras cosas, de un vestido de hule y un sombrero de paja de forma baja, embreado exteriormente; con este traje, un catalajo de bajo del brazo y la mirada significativa que dirigia al cielo para consultar el tiempo, se creia más marino que el mismo Mr. Peggoty.

Su familia se habia equipado tambien para la vida activa que iba á abrazar; mistress Micawber llevaba un sombrero muy sencillo atado bajo la barba, y sobre los hombros un chal cuyas extremidades se apudaban por detrás de la cintura, como el que sirvió para empaquetarme cuando llegué á casa de mi tia, en Douvres, despues de haberme venido de Londres; miss Micawber se habia arrugado por el estilo de su madre, sin adorno alguno superfluo.

El hijo de Micawber desaparecia casi por completo en su chaqueton de marinero y su

taría y los fondos que habia en una caja cerrada con tres llaves.

Hay que lamentar una fuerte confusion que ha sufrido en una pierna el alguacil Ojeda, otra en un pie el depositario señor Acosta y otra en un brazo el Sr. Ulloa. La Guardia civil ha prestado eficaces auxilios y se trabaja con la mayor actividad para extraer documentos y numerario.

Otro telegrama del gobernador dice que la Guardia civil ha sacado de entre los escombros la caja de los fondos municipales que contenia alguna cantidad en metálico y la documentacion de aquel municipio.

—El día 5, añade el gobernador, se sintió una ligera oscilacion en el pueblo de Fambri, habiéndose reproducido con más intensidad en la noche del 6, produciendo el hundimiento de tres casas y varios defectos en otras.

No ha ocurrido desgracia alguna personal, pero el vecindario está bastante alarmado.

Catastro provincial.

En la reunion que celebraron en Tudela los representantes de la zona de la Ribera, para nombrar comisionados que estudien los trabajos de estadística catastral formados en las oficinas de la Exema. Diputacion el representante de Tudela D. Felipe Gaytan de Ayala presentó una importante proposicion que vamos á reproducir, pues es digna de ser conocida, no solo por su interés sino tambien porque habiendo sido aprobada en aquella reunion, ha debido ser ya remitida á los comisionados en las zonas media y de la Montaña.

Dice así:
"A la Junta general de representantes de los pueblos de la Ribera comisionados para el estudio del anteproyecto de tarifas catastrales para el establecimiento del nuevo catastro provincial. El que suscribe representante del Ayuntamiento de Tudela, ha estudiado detenidamente el proyecto cuyo estudio está sometido á esta Junta.

Haciendo justicia á los buenos deseos de la corporacion superior administrativa de la provincia principia manifestando que le debe gratitud por su propósito de resolver la variacion del sistema de capitacion que viene rigiendo para la imposicion de contribuciones que tanta desigualdad produce y tan poco dice en beneficio de la buena administracion y estableciéndola por la base de la riqueza.

Pero para que la variacion sea fructifera, tenga condiciones de estabilidad y propenda á la igualacion y posible equidad en los repartimientos, necesario es orillar y no utilizar la base de zonas y subzonas que contiene el proyecto y adoptar otras que estén más en relacion con la riqueza.

No se necesita esforzar mucho los argumentos para hacer ver que dicho sistema de zonas y subzonas es irrealizable y produciria aun más desigualdades que las que causa la base de capitacion.

En la riqueza agrícola, dentro de una misma zona y aun en la sub zona, las fincas con riego y las sin él, difieren en los productos y no en poca, sino en muchísima cantidad.

Los olivares, viñas y plantaciones en regadío y secano dentro de una misma zona, difieren en nueve y diez veces en el tanto de produccion.

Un olivar ó una viña vieja tiene diez veces ménos producto que otra y no se diga que descaudando y haciendo nuevas plantaciones podria subsanarse, porque la existencia de una misma planta, por muchos años en un terreno, llega á absorber las sustancias de que se nutre, al paso que en un terreno nuevo se alimenta de ellas haciendo que la produccion sea diez veces mayor que el de aquella.

En la riqueza urbana es aun mayor la desigualdad. Perteneciendo á una sub-zona a la poblacion de Tudela y la de Fontellas seria irritable que la misma cantidad se graduase al primero por mala imposicion, por cada casa ó vivienda que al segundo por que cuanto mayor es la poblacion, más valor y producto tienen los edificios

Igual desigualdad produciria la valuacion por sub zonas del comercio é industria. Un comerciante de sedas ó otro artículo en Fontellas, no puede considerarse para la valuacion de sus productos, como uno de Tudela ó otro pueblo importante.

Omite el suscribiente tratar de la falta que advierte en industrias importantes como la de Abogados, Procuradores, Agentes y otras riquezas mistas como los establecimientos balnearios, ferreterías, y fábricas pero que deben tenerse presente al hacer el estudio.

Acceptando pues solo para este objeto de estudio la base de division por zonas y sub zonas propone el suscribiente se nombre uno ó dos individuos por cada sub-zona que desentendiéndose del proyecto, formule y proponga á las comisiones de las otras dos zonas, se suplique á la Exema. Diputacion foral que sin levantar mano se ocupe de la formacion de nuevo catastro bajo las formas siguientes:

Riqueza agrícola y forestal.

La Seccion de montes y obras provincial, terminará sus estudios geodésicos de la provincia hasta conocer la superficie exacta de cada distrito municipal, con expresion de la cantidad de terreno que á cada cultivo ó produccion se halla dedicado. Conocida esta se encargará á comisiones mistas de dependencias de la Exema. Diputacion provincial, Ayuntamiento de cada distrito y como Interventores ó Comisionados de los dos ó tres pueblos más inmediatos que tomando datos por arrendamientos y otros medios fijen el producto medio de cada produccion ó cultivo que encontrándose conforme, se fijará en tablas de valuacion y servirá para el repartimiento.

Riqueza urbana.

Su valuacion deberá basarse por la base de poblacion considerándose en una escala las de la capital de la provincia, en otra las de las cabezas de partido y en dos ó tres las de los demás según el número de los habitantes.

Riqueza pecuaria.

Esta es la que en su caso podria clasificarse por zonas aunque mejor lo fuera por comisiones de la misma clase que para la urbana teniendo presente los precios de arrendamiento, approvechamientos vecinales, comunales, etc.

Riqueza industrial.

La escala de esta clase de riqueza ejercida personalmente por menor, tiene que girar del número de habitantes y no de la situacion y dictarse reglas para la graduacion de la que se ejerce por sociedades y compañías, en fabricaciones en crecida escala, sus explotaciones, empresas, etc.

En resumen propone el suscribiente que el estudio que haya de hacer la Comision, no se reduzca el alza ó baja de cuotas, sino que desentendiéndose de las tarifas del proyecto, la base sea el número de habitantes en cada poblacion para la fijacion de la rural, en cada Distrito municipal despues de conocida la superficie, se constituyan comisiones mistas adoptándose en principio y detalles todas las reglas que los conocimientos administrativos recomiendan para llegar á la posible igualdad en la tributacion y que desde luego de aceptarse el pensamiento, se dé conocimiento á los Sres. Alcaldes de amplona y Vera para que comunicándolo á las Comisiones de sus zonas puedan estas si lo creen conveniente hacer sus estudios de conformidad.

La Junta sin embargo resolverá lo que crea más conveniente.

Tudela veintitres de Enero de mil ochocientos ochenta y cinco.

Felipe Gaytan.

Gacetillas

Empezaremos hoy esta seccion subsanando una errata de imprenta de nuestro número anterior.

Hablando de las funciones de recreo que se preparan en el Centro escolar de obreros para los dias de Carnaval, decimos que los alumnos pondrán en escena algunas obritas, exentas (escribimos nosotros) de toda grosería ó inmoralidad; pero el cajista suprimió el *in* de esa palabra y en el periódico apareció lo contrario de lo que nosotros habiamos escrito.

Creemos que los lectores la habrian com-

Mi criada estaba armada de su enorme dental, monumento de su actividad cuando estaba al servicio de mi madre.

Con trabajo respondí á algunas de sus preguntas, y tuve que hacer mayores esfuerzos para contenerme cuando Mr. Micawber, que habia salido un momento, entró en compañía de Mr. Daniel Peggoty, á quien fué á buscar para no perderlo ya de vista.

Felizmente mis propios sufrimientos eran bastantes para explicar mi profunda afliccion cuando dije al oído á Mr. Dan el:

—He entregado la carta, y todo ha pasado como se podia desear.

—¿Y cuándo se hace el buque á la vela? preguntó mi tia.

(Se continuará.)

Cen'tro general de suscripciones de FRANCISCO RAZQUIN.—Plaza del Castillo, 35.—PAMPLONA.

prendido: pero tambien hemos creído oportuna esta rectificación.

La sesion que anunciamos de la comision provincial sociológica, no se verificó anoche ni se verificará hasta mañana a las siete de la noche.

No sabemos por qué causa se ha desfrido la reunion, despues de haberse hecho la convocatoria

Con destino á las provincias de Málaga y Granada, ha entregado en éste gobierno de provincia D. Severo Megia la suma de 5 pesetas.

Con el mismo fin han entregado el Ayuntamiento y vecinos de Cadreita 63 pesetas y 25 céntimos y los vecinos de Legaria 38 pesetas.

Anteayer lunes, terminó la rifa de objetos cuyos productos se destinan al socorro de las víctimas de los terremotos.

Además de los objetos que en los últimos dias hemos enumerado, entraron en suerte dos corbatas, dos alfileres de corbata, dos dijes para cadena de reloj y dos anillos, todo ello donativo hecho por el Sr. D. Luis Elio el día 9.

En ese día el producto de la venta de billetes fué 5.834 reales, que con los 20.260 recaudados por igual concepto el día anterior, dan un total de 26.144, cantidad que D. Joaquín Riezu ha depositado en el Crédito Navarro, hasta que la junta de que dicho señor es tesorero, disponga la remision de esos fondos á su destino.

Como se vé el resultado de la rifa ha sido todo lo satisfactorio o que podía esperarse por lo que felicitamos á sus organizadores y muy especialmente á las distinguidas señoras y señoritas que tan galante y eficazmente han cooperado á reunir fondos para las desdichadas víctimas de los terremotos.

Como se verá por la esquila que en otro lugar publicamos, hoy á las once se celebrarán solemnes funerales en San Nicolás por el alma del Sr. D. Zoilo Sagaseta de Ilurdoz (Q. E. P. D.)

Las personas que hubieron obtenido premios en la rifa de caridad y no hubiesen recogido los objetos que les corresponden, pueden hacerlo hoy, de cuatro á cinco de la tarde, en el Nuevo Casino, presentando el resguardo que se les entregó.

Procedente de Cuba y Puerto Rico, llegó sin novedad á Cádiz el lunes á las diez de la mañana, el vapor correo de la Compañía trasatlántica Ciudad de Cádiz.

Ha comenzado en Tafalla la importante feria á la cual se suele celebrarse en estos dias, y según nuestras noticias promete ser animadísima. Ya anteayer había gran concurrencia de forasteros, la cual aumentó ayer muchísimo.

De transacciones en ganados nada sabemos pero de todas clases hay ganados en abundancia.

A 5.034 pesetas y 83 centimos asciende hasta ahora lo recaudado en la depositaria provincial con destino al socorro de las víctimas de los terremotos.

Quiense figura que todos los que estos dias se han acercado á la rifa á favor de las víctimas andaluzas y han depositado alguna moneda en la bandeja que se recogía el producto de la venta de billetes, hacen eso movidos por el afán de conseguir un premio de los que estaban expuestos, se ha equivocado.

Aparte de toda consideracion que pudiera hacerse, lo prueba el hecho siguiente:

El domingo llegó á dicho local un hombre que sin decir una palabra, depositó en la bandeja una moneda de dos pesetas. Como era natural, las señoras encargadas de la expedicion de billetes, le ofrecieron cuatro de estos, que le correspondían por sus dos pesetas.

—Muchas gracias, contestó aquel: yo no he venido á tomar parte en la rifa solo he venido á hacer una obra de caridad.

Así nos lo han referido y lo creemos.

La suscripcion abierta en la Secretaría de Cámara de este obispado para socorro de las víctimas de los terremotos, ascendía según el "Boletín Eclesiástico", del 6 del actual á la suma de 42.925 reales y 20 céntimos.

La Emulsion de Scott, anunciada en nuestras columnas, es altamente recomendable.

El aceite de hígado de bacalao es indudablemente muy provechoso para las enfermedades que son comunes en este clima y especialmente para las debilidades causadas por las afecciones de la garganta y del pulmon. La dificultad de su administracion ha dependido siempre de lo rapugante del aceite de hígado de bacalao puro. Esta Emulsion es muy grata al paladar y combinada con los hipofosfitos de cal y de sosa, no vacilamos en afirmar que es justamente el medicamento necesario como reconstituyente del organismo.

Comunicado.

Pamplona 10 de Febrero de 1885
Sr. Director del LAU-BURU.

Muy Sr. mio: Contestando *El Eco de Navarra* á mi comunicado de fecha 6 del corriente, inserta en su número del 8 una gacilla, en la que, desentendiéndose del verdadero cargo que yo le hacia, nos viene afirmando que él es católico, apostólico romano. Que sea enhorabuena, señor *Eco*.

Su pobre magin, puesto en tortura, no ha dado más de sí. Como la cosa no tenia réplica, y por otra parte le pareció mal callarse, buscó manera de salir del paso y.... salió en efecto con esa *saldada* de tono.

O de taca. Que á nada conducia, porque nadie ha puesto en duda su catolicismo. Lo que yo dije es que un periódico que se precia de católico, no debe publicar en sus columnas un escrito en que se excita á preparar un espectáculo inmoral y obsceno, como es el baile, sin combatirlo enseguida para destruir el efecto que pudiera producir tal escrito.

Y reconozca *El Eco* que en la ocasion presento su conducta no ha sido la que debiamos esperar de sus pro estas de Catolicismo. Publicó la excitacion y no la combatió. Esta conducta es lo que yo censuré y esto es lo que *El Eco* cuida muy bien de ocultar á sus lectores.

De esperar es que en lo sucesivo no olvidará lo que le exige su catolicismo, del cual no he dudado yo ni dudo.

Soy de V, Sr. Director, S. S. Q. B. S. M.
Una señorita católica.

Cultos religiosos.

Miércoles.—San Saturnino pbro. y cops. mrs

En San Saturnino.—Cuarenta Horas, se pondrá S. D. M. á las cuatro y media de la tarde y se reservará á las seis y media concluyéndose con el Santo Rosario.

Anuncios preferentes

Valores del Estado
COMPRA Y VENTA EN COMISION
GIROS Y COMISIONES

Casiano Diaz.
18.—ZAPATERIA.—18.
PAMPLONA

TESORO DE LA BOCA.
El más superior de todos los dentíficos conocidos según testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.
Usado como preservativo de las caries y dolores de la boca dura un frasco á meses.
Por los dolores de muelas no tiene rival.
Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.
En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.
Sanguesa, farmacia de Galilea.

DESENGAÑARSE.

Para máquinas de coser, hilos de algodón, torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la sucursal de la Compañía Fabril Singer calle de Mercaderes número 16 en donde se encuentran en gran surtido, con las más sólidas garantías y fuera de toda competencia.
Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion de sus clientes.

A.C.E.P.—

tacion extraordinaria va adquiriendo la Peluquería y Perfumería que, con el título de Eusanche se halla establecida en el paseo de Valencia número 34, frente á la casa de Baños, bajo la direccion de Ignacio del Valle.

En ella se ha recibido un completo y variado surtido de Perfumería para todos los gustos y clases de la buena sociedad Pamplonesa.—*El Director.*

MOLINO HARINERO.

Se vende ó arrienda uno con agua abundante todo el año en el rio Arga, sin sostenimiento de presa, bien montado con limpiador de trigo, cernidos de harinas y máquina de amasar movida por agua; muele diariamente trescientos robos de trigo.

En el mismo edificio existe un molino aceitero cuya fuerza motriz es el agua; muele diariamente doscientos robos de aceituna y con modernas prensas de gran potencia se hace la presion diaria de ciento cincuenta robos rasos de oliva.
Para más pormenores dirigirse á su propietario en Mendigorria.

REPERTORIO DE LA NO-
visima legislacion de aguas, por Benaból, auxiliar del Ministerio de Fomento. Pedidos al autor ó principales librerías, 26 reales ejemplar.

VENTA DE CASAS Y TIERRAS

Sitas en Pamplona y sus términos.

A voluntad de su dueño se ponen en venta, la casa núm. 84 de la calle de Peñejería de esta ciudad, con su bodega y cubaje, cinco viñas y seis piezas, que componen las primeras 37 peonadas y las segundas 40 robadas y 8 almu adas, sitas todas en la jurisdiccion de esta ciudad, menos una de las viñas que lo está en la de Ansoain.

El tipo de subasta se ha fijado en el de la tasacion que es 24.319 pesetas.

Para dicha subasta se fija el día 17 de Febrero próximo y hora de las 12 en la No taría de D. Leandro Nagore.

Pamplona 30 de Enero de 1885.

Para Sres. militares

Y EMPLEADOS.

Nuevo sistema de gergones de muelle reducibles.

Se construyen en la fábrica de camas de hierro de Lorenzo Benedicto, Bajada Carnicerías número 4.

Por su sencillo mecanismo para armar y desarmarlos, por su comodidad para el transporte y por sus condiciones higiénicas solidez y bajo precio, se recomiendan en particular á todas las clases de la sociedad que por sus profesiones están propensas á cambios de domicilio. Se construyen á medida para toda clase de camas sean de madera ó de hierro.

Modelos fuertes y bonitas camas desde 15 pesetas en adelante. Gergones de muelle fijos que tanta aceptación han tenido por sus condiciones de comodidad limpieza, duracion y baratura de 20 á 40 pesetas.

Bajada Carnicerías núm. 4 y Plaza de Ayuntamiento núm. 2 tienda de ultramarinos, se reciben encargos.

REPARTIDORES

Se necesitan en la administracion del «Lau-Buru.»

ULTIMA HORA.

Alcance telegráfico del extranjero.

París 9.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 0/0 exterior español 61,37 Despues 61,31.

Constantinopla 9.—El representante de Turquía en Londres telegrafía á la Puerta que el ministro de Negocios extranjeros, conde de Granville, en una conversacion que tuvo con él declaró que Inglaterra no renunciaba á su propósito de abandonar el Egipto pero que es imposible fijar la época, porque el gobierno inglés es constitucional y depende por lo tanto de la opinion pública. El gobierno cediendo á las exigencias de ésta envió la expedicion del Sudan. Añadió que la misma opinion no permite el abandono del país sin obtener antes una satisfaccion á los sacrificios que se han hecho.

Soakin 8.—Los italianos han ocupado el puerto de Massuah, sin encontrar resistencia.

Londres 9.—El gobierno inglés ha decidido el inmediato envío de refuerzos á Egipto.

Por de pronto saldrán 8.000 hombres con direccion á aquel país.

Estas tropas desembarcarán en Soakin yendo á las órdenes del general Newdigate.

Dicho cuerpo de ejército marchará desde Soakin sobre Berber.

Londres.—El *Times* ocupándose hoy de las supuestas negociaciones entre Italia é Inglaterra dice que aunque el concurso de los italianos seria digno de aprecio, el prestigio que la Gran Bretaña debe conservar á los ojos de los musulmanes exige que ella sola continúe la guerra del Sudan.

El general Wolseley pide el envío de refuerzos.

Londres 9.—Las últimas noticias del ejército inglés de operaciones en el Sudan estan fechadas en Gubat el 2 del corriente.

Dicen que el coronel Wilson y su acompañamiento, que des pues del naufragio se refugiaron en una isla del Nilo no han podido ser conducidos todavía á Gubat.

Nada absolutamente se sabe de la suerte del general Gordon según el expresado despacho.

No tienen por lo tanto fundamento alguno los rumores de que se han hecho eco algunos periódicos sobre el desastroso fin de dicho general, rumores que no reconocen mas que una conjetura, en vista de que hasta ahora han sido inhumanamente sacrificados cuantos ingleses han caido en poder de los sectarios del Mahdí del Sudan.

París 9.—Un despacho del general Briere de Lille anuncia que el día 7 de estos meses ha destruido cinco fuertes donde estaban almacenadas considerables provisiones de pólvora y municiones y que las fuerzas chinas se han retirado muy de prisa sobre Lang-sou.

El general dice que ha tenido 183 bajas entre ellas 24 muertos y 162 heridos.

Fabra.

De Madrid.

Madrid 10, 11 45 m.

Hé aquí los números agraciados con los premios mayores en el sorteo de la Loteria nacional que acaba de celebrarse:

4.025; 10.933; 12.722; 15.910; 3.716; 9.483; 11.230; 2.627; 4.782; 1.024; 3.300 17.541; 5.487; 8.621; 14.217; 7.145; 2.677; 17.146; y 10.658.

Madrid 10.

Los obreros acuden al trabajo que les ha proporcionado el ayuntamiento con lo cual ha terminado el conflicto.

En el Congreso el Sr. Bedoya ha pronunciado un enérgico y personalismo discurso contra Pidal, éste ha hecho una violentísima réplica.

Bolsin 61,65

Imprenta de F. J. Istariz.


EL SEÑOR
DON ZOÍLO SAGASETA DE ILURDOZ Y ASTRAIN
Abogado del Ilustre Colegio de esta capital
HA FALLECIDO.
EL ILUSTRE COLEGIO DE ABOGADOS,
La desconsolada viuda, hijos, hijas políticas, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes,
Suplican á sus amigos que por olvido no hayan recibido esquila de defuncion, se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al funeral que en sufragio de la misma, se celebrará en la Iglesia Parroquial de San Nicolás HOY miércoles á las once de la mañana.
El duelo se despide en la Iglesia.
Pamplona 11 de Febrero de 1885.

SECCION DE ANUNCIOS

CASA DE RAZQUIN

Constitucion, 35, Pamplona
Perfumeria fina, quincalla y bisuteria por mayor y menor.
Especialidad en juguetes.

FÁBRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA DE

J. DONATO CUNIA.

Naipes de todas clases.--Pre-
cios desde 8 á 30 rs. docena.
Perfeccion y economia en toda
clase de trabajos litográficos, en
negro y colores.

EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Bilbao M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonia exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asesinarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicable «La Bovina» segun instruccion, y la res se salva indefectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horrosas hecatombes que con frecuencia produce tan funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener lugar, como sucede allá donde usan «La Bovina.»
Véndese, casa del Sr. Tabár Nueva 93.—Pamplona.

PERFUMERIA. BISUTERIA

Y TRABAJOS DE CABELLO DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela
Los cabellos y la barba adquieren infaliblemente su color primitivo u sando es Agua Sallés; progresivamente ó instantáneamente. Gracias al Agua Sallés, la barba y los cabellos entrecanos ó blancos recuperan inconstantemente y sin sufrir alteracion alguna, su color primitivo; al par que una brillantez una incomparable flexibilidad.
Su uso, en extremo sencillo, no exige preparacion ni lavado.
Léjos de presentar los inconvenientes de ciertos productos que engrasan ó tiñen los cabellos ó la barba, el agua Sallés hace sencillamente revivir el color primitivo de los cabellos grises ó canas devolviéndoles el vigor de la juventud.

¡NO ES PUES UNA TINTURA!

0 años de éxito han asegurado al Agua Sallés el puesto de honor entre los o-
miliares.
De venta en las principales Perfumerías de París y en Pamplona en la Perfumeria de Delgado.
Exigir, en rojo sobre la caja y en verde sobre el frasco la firma.
Especialidad en perfumeria, Bisuteria, capilleria, objetos de piel, concha, y Marfil para regalos, y juguetes, para niños.

Plaza de la Constitucion núm. 1.
(esquina á los Héroes de Estella)



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.
VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.
VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.
LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES
DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D. Elias Mutiloa, Mercaderes 20

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA.



VAPORES Á PUERTO-RICO Y HABANA.

Tres salidas al mes con las escalas y extensiones siguientes:
El 10 de Cádiz el vapor «Alfonso XII.»
El 20 de Santander el vapor «Habana.»
El 22 de Cádiz el vapor «Cataluña.»

VAPORES-CORREOS Á MANILA

Salida de Barcelona el 1.º de Marzo el vapor

ISLA DE CEBU,

Con escalas en Port-Said Aden y Singapoore y servicio á Iloilo y Cebú.

Salidas mensuales.

El vapor «Reina Mercedes» saldrá de Barcelona el dia 1.º de Marzo.
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañia dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornaleros con facultades para regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
Para más informes en Navarra El Agente D. Ramon Samaniego, Corredor de número plaza del Castillo núm. 12 Pamplona.

EMULSION
SCOTT
de Aceite Puro de
HÍGADO DE BACALAO
CON
Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan apreciable al paladar como la leche.
Posee todas las virtudes del Aceite Ordo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.
Cura la Tisis.
Cura la Anemia.
Cura la Debilidad General.
Cura la Escrófula.
Cura el Reumatismo.
Cura la Tos y Resfriados.
Cura el Raquitismo en los Niños.
Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradables, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.
D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid. Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, etc.
La Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao es un remedio que comprende las ventajas que produce en los enfermos que necesitan por el mal sabor de la primera de ellas.
Además, estoy convencido que los enfermos delicados la soportan sin el inconveniente que ocasiona el uso de las Emulsiones de Hígado de Bacalao.
HABANA, Marzo 8 de 1881.

Santiago de Cuba, 2 de April, 1881.
Sres. Scott & Bowne, Nueva York.
Remitidme en su aceite las ventajas de ser medicinal, grano al paladar y larga conservación; sus resultados terapéuticos sobre todo en los niños, son maravillosos.
Con este motivo tengo gran placer en hacerlo publico.
Soy de V. S. D. D. AMBROSIO GRULLO.

De venta en las principales droguerías y boticas.
SCOTT & BOWNE, Quinientos Nueva York.